

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS  
PARA LA HISTORIA DE LA  
GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DIRECCIÓN DE

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA

TOMO I



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2007

## NÚMERO 130

El señor Mercado da parte al señor Hidalgo de haberse aprehendido la fragata Princesa  
(minuta)

Muy poderoso señor tengo el honor de dar a vuestra alteza la satisfacción de que en esta misma tarde he apresado el mejor buque que ha habido en este apostadero llamado la fragata Princesa, la que se hallaba en la California Alta y de la que no tenía esperanza alguna porque creía que los buques en que se fueron los emigrados la hubieran encontrado dándole parte de todo y llevándosela, proveyéndose de sebo del que iban tan escasos que me aseguran que no tendrían con qué alumbrar las bitácoras y por consiguiente que no podrán caminar de noche mientras no se provean de este artículo o de otro equivalente, no los encontró pues por fortuna y se acercó al puerto como a las cuatro de la tarde, y viendo que no pasaba al fondeadero dispuse que saliesen dos falúas con gente de guerra y mi tercero en el mando don Joaquín Romero acompañado de varias personas de la villa conocidas de los oficiales para que no extrañasen; dispuse también que se aprestase una lancha cañonera con su cañón de a 24 para echar a fondo la embarcación luego que quisiese hacerse a la vela mandé cargar la artillería del castillo con palanquetas para desarbolar; tomadas estas disposiciones pasó a bordo el oficial, le notificó al comandante del buque que se rindiera, obedeciera al nuevo gobierno o perecería, se detuvo algún tanto porque toda la plana mayor es de europeos y venía tripulada con ciento y tantos hombres y algunos soldados; pero habiéndole insinuado las disposiciones que se habían tomado para apresarla se rindió y prestó el juramento con toda la plana mayor de obedecer al gobierno y no tomar contra él las armas.

Es su comandante el alférez de fragata de la Real Armada don Gaspar de Maguna

viene cargada de cáñamo y sebo como consta de las copias que remito, conduce un paquete de correspondencia de oficio y pública que también remito para que vuestra alteza lo examine o le dé el destino que a bien tenga, mañana será la vista de ojos y se verá si viene otra cosa, ella queda fondeada sin velas ni timón.

Se me acaba de decir que Recacho ha desembarcado en Mazatlán y saqueado las cajas de Cosala y del Rosario yo lo dudo porque a cada paso vienen con mentiras, pero si es cierto yo no tengo la culpa sino los que me hicieron contener la expedición que dirigía aquel puerto; sin embargo espero que la que últimamente mandé si no es detenida lo prenda y lo despoje.

He desaprobado algunas violencias del teniente coronel que conduce la artillería porque me han dicho que por ellas se va desertando la tropa, y los artilleros, puede no ser cierto.

Dios guarde a etcétera. Plaza de San Blas y cuartel principal de las armas del Poniente diciembre 13 de 1810.— *José María Mercado.*<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Esta minuta, es de comunicación al señor Hidalgo.

LA EDICIÓN DEL TOMO I ESTUVO A CARGO DE

Edna Sandra Coral Meza  
Rosa América Granados Ambriz  
Raquel Güereca Durán  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Adriana Fernanda Rivas de la Chica  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO PAPIIT IN402602